

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 6 DE JULIO DE 1920

NÚM. 238

En Kiev, capital de Ucrania, ha ocurrido un tremendo drama guerrero

Retirada del Ejército polaco ante la avalancha bolsheviki

El Gobierno de Panamá hace concesiones a los yanquis en la isla de Taboga

Panamá.—Tratado por la vía diplomática el asunto de la ocupación norteamericana de la isla de Taboga, se ha llegado a un arreglo provisional, cediendo a la presión. En tal concepto, el Presidente de la República, en Consejo de Ministros, expidió hace pocos días el decreto N° 15, concediendo el terreno que se exige conforme a planos presentados. En los considerandos hace constar que el Gobierno de los Estados Unidos ha hecho saber al de Panamá que necesita ciertos terrenos en la isla de Taboga para la defensa del Canal, y que hasta hoy ambos gobiernos no se han puesto de acuerdo en la interpretación del Artículo 2 del Tratado del Canal. Las protestas y manifestaciones de sentimiento patrio han sido acalladas ante la elocuencia de los hechos.

Un tremendo ciclón

Palma de Mallorca.—La isla ha sido batida por un tremendo ciclón y a consecuencia de él ha quedado destruida la mayor parte de las cosechas en todo el territorio. Fue tan formidable el ciclón que los árboles quedaron desarraigados.

Retirada de un Cónsul alemán en Chile

Santiago de Chile.—Mensajes de Alemania anuncian que se ha pedido el retiro inmediato del Dr. Gumprecht, Cónsul General alemán en Valparaíso, acusado de haber pedido aquí el arresto de Colín Ross, corresponsal de un periódico socialista germano. El tal representante todavía se hace llamar Cónsul General Imperial. Su retiro es inevitable.

El record de descenso en paracaídas

San Antonio, Texas.—El Teniente John Wilson, del ejército de los Estados Unidos, batió el record mundial por descenso en paracaídas. En efecto, descendió en el campo de aviación de Killy desde una altura de 19,000 pies. Conservaba el record mundial en esa forma un aviador francés, que había descendido desde 14,000 pies de altura.

Habla al Inspector Municipal de Patentes y Vehículos

Con motivo de haber publicado una nota referente a las tarifas de coches, el Inspector Municipal de Patentes y Vehículos nos dice que no es responsable la Municipalidad de los abusos que los cocheros están cometiendo con los pasajeros pues ella tiene Reglamento dictado. Nos dice, además, que la policía de orden y seguridad no da cumplimiento con esas disposiciones. Precisamente, por esto es que nosotros llamamos la atención de la Municipalidad—que también nosotros comprendemos que aquella corporación cumple con su deber—para que de una manera terminante excite a los señores Comandantes a fin de que estos den las órdenes del caso a sus subalternos y que se cumplan, por parte de la policía de orden y seguridad, todas las disposiciones municipales como la del caso que nos ocupa.

El Gobierno de Panamá ha hecho concesiones a los yanquis en la Isla de Taboga

La República Argentina quiere aumentar su escuadra de guerra

Servicio Informativo Extraordinario

Espantoso drama guerrero en Kiev

Varsovia.—Los ejércitos polacos, se vieron obligados, a pesar de sus defensas, a evacuar la ciudad de Kiev, que tantos sacrificios les costara para tomarla. Masas formidables de bolshevitas fueron arrojadas sobre los alrededores. Es creencia general que no se

había visto hasta hoy ejército rojo tan numeroso y compacto. Las escenas del drama son indescriptibles. La Cruz Roja norteamericana pasó seis días y seis noches dentro de un carro de ferrocarril capturado por los bolshevitas. La ciudad fue evacuada para salvar a los habitantes de la muerte y evitar la destrucción. Sin embargo, los refugiados norteamericanos informan que al salir había cerca de 12 incen-

dios devorando la ciudad, el bombardeo de artillería era espantoso y los aviadores rojos dejaban caer bombas. Bajo la protección de los polacos apenas se logró salvar a 8,000 personas, en trenes blindados. Ningún otro medio de transporte se pudo utilizar. El ejército polaco, en su retirada, se ha fortificado en una vasta zona, en donde resistirá y emprenderá una contra ofensiva.

Argentina desea aumentar su flota de guerra

Buenos Aires.—El gran diario «La Prensa» acoge y se hace eco del proyecto del Presidente Irigoyen pidiendo a las Cámaras legislativas vote un crédito de ochenta millones de dólares para adquisiciones navales que mejoren el poder naval argentino, en vista del crecimiento rápido de la Armada de Chile.

Fué operada la ex-Emperatriz Eugenia

Madrid.—En esta Corte fué operada de los ojos la ex-Emperatriz de Francia, Eugenia de Montijo, viuda de Napoleón III. La ex Emperatriz se hospedó en casa de su sobrino el Duque de Alba. Tiene 94 años de edad. Practicó la operación el renombrado oculista catalán Dr. Jacinto Barraquer, de Barcelona. Este famoso profesional ha inventado un aparato especial para extirpar las cataratas. Su sistema no falla y de todas partes del mundo vienen en busca de él los enfermos de la vista.

Estrada Cabrera está tranquilo!

Washington.—El Departamento de Estado, para desvanecer ciertas injerencias de los periódicos, pidió un informe auténtico al Ministro norteamericano en la capital de Guatemala, acerca de la suerte del ex Presidente Estrada Cabrera. Este ex gobernante guarda prisión en los salones del Cuartel de Policía. La Legación dice que las autoridades guatemaltecas han explicado que su traslado allí fué como medida de precaución contra un posible atentado en otro local; y se suministra al prisionero cuanto comodidad desea, siéndole servida su alimentación por su propia familia, de manera que está tranquilo.

La cosecha de trigo en Francia y Argelia

París.—El Ministro de Comercio avalúa la próxima cosecha de trigo en Francia y Argelia en 6,500,000 toneladas; y dice que para el consumo de Francia se necesitan, más o menos, 8,500,000 toneladas, y 1,000,000 de toneladas para semillas.

Donativos de un millonario español al Papa

Bilbao, España.—El opulento naviero don José María Urquijo ha enviado al Papa un millón de coronas para socorrer a los niños austriacos desvalidos. Otro cuantioso donativo lo envió para crear dos basílicas en Tierra Santa: una en el Huerto de Getsemani y otra en el Monte Tabor.

EL MEJOR SURTIDO de lienzos, telas de sábanas, sábanas hechas, faldas y las muselinas batistas y nanzú más fino de plaza. AL SIGLO NUEVO.

NO SE MOLESTE USTED

Llame al teléfono N.º 218, cuando necesite un trabajo de Tintorería. Tintas alemanas sintéticas, no vegetales. Las mejores del mundo.

CARLOS PERALTA

Cuesta de Moras.—Baratura y rapidez.

Mis Donativos en Metálico

«Soy cándido y necio—dice el ilustre estadista don Ricardo Jiménez—pero mi necedad no llega al extremo de favorecer a todos mis enemigos».

Juzga que es una desgracia haber ocupado altas posiciones políticas en este país, en donde a toda acción gubernativa se quiere echar lodo.

A un diputado que publica unas aclaraciones en el «Diario de Costa Rica», del sábado pasado, le dirigi un telegrama preguntándole: «Me haría favor de decirme cuáles fueron los donativos en metálico que hice a servidores fieles?» El diputado me contestó: «Entre esos nombres recuerdo a Calsamiglia, Prestinary y Rodó. Puede ser que no fueran donativos en metálico, pero sí contratos que inmediatamente transformaron en dinero efectivo. Si estoy errado, su indicación bastará para rectificar mi error, con muy sincero placer.»

El diputado en su artículo, agregó que al hacer lo que hice dispuse de fondos públicos en el instante mismo de abandonar el solio. Comencemos por el caso de los señores Prestinary y Rodó. Es enteramente falso que yo les hubiera dado fondos públicos. En aquella época los licores estancados se vendían, por mayor, en las provincias, fuera de San José, por agentes que, en virtud de contratos especiales celebrados con la Secretaría de Hacienda, compraban los licores en la Fábrica Nacional de esos artículos, y los revendían, por su cuenta, a los dueños de puestos de licores de la respectiva provincia. Ese sistema que tiene, con respecto al actual, de sucursales de la Fábrica servidas por empleados del Ejecutivo, sus ventajas y sus desventajas, no fué inventado por mi gobierno. Tampoco mi gobierno cambió en nada los términos y condiciones de los contratos hechos con los agentes dichos. Se llegó el plazo de las renovaciones de tales contratos; y haciendo yo uso de mi indiscutible derecho, di la agencia de Limón a don Ricardo Rodó. La provisión de ron de Jamaica, para aquella provincia se venía haciendo por medio de contratista, en conformidad con lo dispuesto por el Código Fiscal. En aquellos días espiró el contrato que había sobre el particular,

y el nuevo que había que celebrar, se firmó con el señor Prestinary. Es patente que esos contratos había que dárselos a alguien. ¿Pretenderá el diputado acusador que se los diera a mis enemigos? A enemigos míos les concedí contratos para proveer de dulce a la Fábrica Nacional de Licores, pero que todo el dulce de los contratos con el Gobierno hubiera de reservarlo para mis enemigos es una pretensión que pasa de castaño oscuro. Soy cándido y necio, pero mi necedad no llega a tanto. Sólo la maldita pasión política, solo el afán de echar lodo sobre los servidores de la nación que hemos tenido la desgracia de haber ocupado altas puestos políticos, puede hallar manilla en la celebración de los contratos legales, corrientes, inofensivos para el Erario, que se firmaron con los señores Prestinary y Rodó.

Pasemos al caso de Calsamiglia. Varias veces he relatado el serio peligro de un levantamiento de cuarteles que hubo en los primeros meses de 1914. En unos artículos que publiqué en 1915, inserté una carta del Coronel Calsamiglia que descurre una parte del velo que cubría los planes revolucionarios que estuvieron en vía de ejecución, y en víspera de buen éxito, al acercarse la reunión del Congreso. Muy temprano de una mañana llegó Calsamiglia a mi casa a referirme que en la noche anterior habían ido a su cuartel ciertos personajes políticos a proponerle un pronunciamiento; y a decirle que en sus manos estaba el ser Presidente: que los militares del Cuartel de Artillería se hallaban listos a secundar el movimiento; que no dudaba que sus subordinados del Cuartel Principal lo aclamarían; y que gente fuera, había de sobra. En realidad, la cosa era perfectamente bacadera. Ni Calsamiglia ni yo pudimos cerciorarnos de cual fuera realmente la actitud de las guarniciones. Para evitar mayo-

res riesgos, no quisimos hacer escándalo; pero para mí, que veía la efervescencia política de aquellos días y el completo descrédito del Congreso, por el perpetuo tejer y destejer intrigas para la elección presidencial, era completa la posibilidad y la inminencia de un pronunciamiento. Si Calsamiglia hubiera tenido de ambicioso lo que tuvo de leal, se habría apoderado del Poder. Jamás olvidaré sus palabras firmes, reposadas, de fría convicción. Mientras usted sea Presidente—me dijo—, sólo haré lo que usted me ordene. Pero sepa que mi obediencia llegará hasta las doce del día del ocho de mayo. Si la intriga de fernandistas y civilistas prospera y el señor Iglesias sale Presidente, las guarniciones, a mi voz, se pronunciarán en contra de aquella elección.

Está oír demás decir cómo me aterrorizó todo aquello. Traté con diversos razonamientos de disuadirlo; y de imbuirle mi convicción de que si el Congreso eligiera al señor Iglesias o a cualquiera otro, el deber de todos nosotros era respetar la decisión del Congreso. Mi deseo de apartar a Calsamiglia de las ideas de intervención política, mi creencia de que él tenía de sobra estatura para caudillo afortunado de una revolución, y el sentimiento de que su conducta leal no merecía que fuera entregado, después del 8 de mayo, a las garras de las penas negras de la pobreza, cuando al alcance de su mano había estado y seguía estando la presa del mando supremo, me sugirieron la idea de darle la comisión de ir a Europa a estudiar lo que allí hicieran con los reos, durante su condena. Todos sabemos que en Costa Rica, ese problema está por resolverse y que no sabemos cómo resolverlo. El mantenimiento de los reos es aquí una carga muy pesada para la sociedad; y la vagancia en que tenemos a los unos y la casi vagancia en que tenemos a los

(Pasa a la pág. sexta)

EDITORIAL

En donde hay culpabilidad, no cabe la concordia

Comprendemos que algunos servidores de Federico Tinoco, en lo personal, son hombres buenos y honrados, cuya actitud respecto a la barbarie es tan inconcebible, que por entero escapa a nuestra mente.

Nos sentimos inclinados a ver en esa su extraña conducta una mano oculta o fatal: la del destino...o «karma»..., según diría don Julio Acosta.

Mas por sólo el hecho de haber sido—inconscientemente acaso—instrumento del crimen y de la iniquidad, el actual Presidente de la República está en la obligación moral de mantenerlos alejados por completo de su Gobierno, el cual debería ser de restauración y de rectitud.

Don Anastasio Alfaro, verbigracia (hombre de honradez personal y de modestia sin tacha), arrastrado tal vez por esa fuerza superior de su «karma», presentó al personal docente, para ser firmado, el inícuo y vergonzoso documento de adhesión incondicional a los traidores.

¿Será, en consecuencia, pertinente—y moral antes que todo—su reciente nombramiento como director del Museo Nacional?...

Otro caballeros hay que, alejados en apariencia del Gobierno, están ya justificando su pasada actuación desde las columnas de la prensa. En éstos la culpabilidad es más grave, porque no sirvieron por destino a los traidores, sino a conciencia de lo que estaban haciendo.

Don Carlos Lara es uno de estos últimos, pues todas sus actividades—no por cierto inconscientes—se redujeron a trabajar sin descanso, aún durante los últimos terribles meses de la barbarie, el reconocimiento de los sátrapas que estaban devastando la República.

Ocasión tuvimos de verle trabajar muy de cerca, posiblemente sin que él lo sospechara: y de allí que nos produzca bastante hilaridad la peregrina afirmación que hace en «La Tribuna» del domingo próximo pasado, a saber: «Mi actuación en Washington consistió únicamente en tratar de impedir que se derramara sangre entre hermanos». (Por supuesto, que él no paraba mientes en la sangre preciosa de los mártires de Buenos Aires ni la de otros campos).

Dice también el señor Lara que en veinte años de vida pública nada tiene que reprocharle su conciencia.

De ello nos alegramos sobremanera; le felicitamos con la mayor cordialidad y, tan sólo como un recuerdo histórico, reproducimos de nuestro libro «Traidores y Déspotas de Centro América» los siguientes conceptos, emitidos cuando los costarricenses se hallaban en plena lucha contra la ignominia del desgobierno cuyo reconocimiento él, don Carlos Lara, de todo corazón ansiaba.

He aquí las declaraciones referidas, que no necesitan de comentario alguno:

«Es realmente sorprendente la avilantez usada en la fabricación de falsas noticias en Nicaragua con respecto al presente estado de negocios en Costa Rica. Se abusa de la buena fé del pueblo americano con el propósito de sofisticar la verdad; por lo pronto, falsamente se dice que las prisiones de Costa Rica están repletas de prisioneros políticos.»

«En otras ocasiones, telegramas fabricados declaran que los llamados rebeldes costarricenses han obtenido triunfos inintermitidos sobre las fuerzas de Costa Rica en la frontera de Nicaragua...»

«Con un profundo conocimiento de la materia y con telegramas oficiales en mano, deseo declarar de la manera más enfática y absoluta que todo esto es una serie de falsedades. En las prisiones de Costa Rica no hay prisioneros políticos.»

«El Gobierno del señor Tinoco es fuerte y cuenta con el apoyo universal del pueblo de Costa Rica. El Congreso de Costa Rica por aclamación confirió al Presidente Tinoco facultades extraordinarias para que las use en la necesaria defensa del país...»

«El comercio es absolutamente normal, y las exportaciones e importaciones continúan con su actividad usual.»

Y termina el Honorable Agente Confidencial afirmando que: «El unánime, libre y espontáneo voto del pueblo está con el presente Gobierno de Costa Rica que tiene el poder allí, y por ese motivo su consolidación se hace más fuerte cada día.»

Fiesta en un hogar

Aunque tarde, para conmemorar la patriótica fecha del «13 de Junio», la señorita Cristina Lagonero organizó una simpática fiesta. En su casa de habitación se reunieron varias de sus numerosas amistades el domingo 4 de los corrientes, y a los aires de una buena orquesta se danzó hasta las 11 p. m. Los visitantes fueron muy bien atendidos por la anfitriona y su estimable familia.

Felicitamos a la señorita Lagonero por su devoción al civismo femenino.

La casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

Gran Almacén de Materiales para Zapatería
PASAJE JIMENEZ Gabriel Coronado Sucesores APARTADO 483

La Casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Reunión de madres católicas

La reunión mensual de madres católicas de sión será el martes 13 del corriente, en vez del miércoles 14.

LA PRESIDENTA

Publicaciones recibidas

«El Comercio» órgano de la Asociación General del Comercio de Costa Rica, Cámara de Comercio. Su cuarto número consta de 12 páginas.

«Proyecto de Ley para la fundación del Banco del Estado, único emisor», presentado al Congreso Nacional en sus actuales sesiones, por don Carlos Aragón.

Todas estas publicaciones son importantes y agradecemos su envío.

Sociales y Personales

Ha partido para Panamá don Claudio Mora, en viaje de paseo.

—De paseo salieron hoy para Puerto Limón los hondurenses señores Raul Toledo y señora doña Paca, señorita Julia Lardizábal y don Augusto Monteroso.

—Mal de salud se encuentra doña Ludovina v. de Villalaz. Deseamos su restablecimiento.

—Doña Celina F. de Brealey se encuentra completamente restablecida de la dolencia que la aquejaba.

—Se encuentra en Puntarenas, donde fijará su residencia, don Estanislao Arrea.

—Regresaron de La verbena, donde pasaron su viaje de bodas, don Agustín Castro Avilés y su señora doña Soledad de Castro Avilés.

—De Heredia regresó don Juan Gutiérrez.

—Para Panamá partió don Roberto Collado.

—Don Pedro Hurtado se encuentra bastante delicado de salud.

Campo Neutral

Protesta

Sr. Director de «La Prensa».

Pte.

Muy señor mío:

Paso por la pena de ocupar su periódico para hacer presente mi protesta en contra de los que nos están explotando hasta con sus imprudentes avisos. Ayer sin haberseme avisado y sin tener motivos para ello, la Compañía de Felipe J. Alvarado me ha cortado la luz; entiendo que el motivo ha sido no haber manifestado adhesión a los altos precios que ultimamente ha fijado.

Por tanto cabe decir respecto de un dueño de propiedades, quien incómodamente ha elevado el precio del inquilinato, sin porque más. Gravar el alquiler de una casa sin hacer ero-

Intereses Generales

DISTRIBUCIÓN DE LA RESERVA DE AZUCAR

Desde el año 1915 y con motivo de la situación creada por la guerra europea, el Gobierno asumió el control de la exportación de los artículos de primera necesidad. El Gobierno acudía a este procedimiento en el propósito de evitar la falta de artículos alimenticios en el país y de prevenir la posible elevación de precios.

Desde entonces y en diversas formas el Gobierno ha tenido en sus manos el poder de restringir la exportación de los productos nacionales y de atender al consumo doméstico. Eso implica de parte suya una responsabilidad bien definida; de tal modo que él sería el único culpable de las situaciones difíciles que en el mercado doméstico se hubieran producido por un abuso en la exportación de productos.

La ley en discusión propende a garantizar la existencia de azúcar y dulce en el mercado nacional. Pero el problema propiamente no es ese, según repetidas veces lo hemos manifestado, pues los productores por un lado y el Gobierno por otro se han esforzado en mantener esa reserva en el país. El problema, efectivo, es el de la distribución de esa reserva de dulce y azúcar. La queja más justa y atendible en todo caso tiene que venir de las familias y el Estado tiene el deber moral de velar por el bienestar de la familia. Si la reserva de esos productos, que ha tenido que hacerse religiosamente, no ha llegado a las familias, el fenómeno tiene que ser estudiado con atención, porque lo que debe haber en ello es acaso un abuso de comerciantes o de los que especulan con esos productos. Y en esto no tienen por qué ser culpables los productores, pues lo que debe haber faltado es una reglamentación administrativa que permitiera distribuir justamente dichas reservas. Durante las últimas semanas las casas productoras han estado poniendo en venta cantidades de azúcar a treinta colones el quintal y gran parte del artículo era en cierto sentido acaparado por agentes del comercio dándose el

caso curioso de que en la puerta misma de los establecimientos del productor se formase una especie de bolsín de azúcar y que hubiese quien por el simple hecho de sacar el azúcar del almacén general para ponerlo en manos de pulperos o de modestos industriales se hubiese estado ganando un porcentaje excesivo. Y el pulpero, que ya compraba caro el azúcar tenía que cargarle además un nuevo porcentaje, todo lo cual elevaba el precio a sesenta céntimos y al final de cuentas los únicos perdedores venían a ser el productor y la familia.

La ley prevé el caso de la reserva; pero debe prever así mismo y con mayor empeño el de que esa reserva no sea objeto de especulaciones mercantilistas, sino que llegue del modo más directo a la familia.

La otra cuestión a resolver es la del precio a que debe venderse el azúcar de la reserva por el productor mismo. La ley establece un sistema por virtud del cual el productor está obligado a un precio máximo. El procedimiento en sí es absurdo y como principio económico constituye un atentado contra la libertad de trabajo, tanto más cuanto que sin esa reglamentación sobre la manera de distribuir la reserva de esos productos, la medida no favorece al público que compra por libras y que siempre habría de comprarle el azúcar a los pulperos a un precio elevado.—La medida favorece al industrial que puede comprar por quintales directamente del productor y a las familias, pocas por cierto, que pueden comprar el azúcar por arrobas.

De este modo resulta la fijación de precios como una especie de privilegio en favor de determinadas clases y con el cual se sacrifica al productor nacional, lo que resulta más injusto aún, con respecto al productor de dulce que es el labiengo pobre que trabaja con pequeño capital.

CIUDADANO

LA GRANJA
E SABORIO & C.
SAN JOSE C.R.
TELEFONO 777

Precios sin competencia.
Surtido completo.

Entregas rápidas

Boletín Marítimo

Limón, 4.—Ayer a las 6 p. m., zarpó con destino a Nueva York, Cristóbal y Habana, el vapor norteamericano «Calamares» de 4.555 tons., capitán II Spencer y 194 trip. Pasajeros Vincent Ridley, William Finlay, Henry E. Malder, J. Borrell, Oscar y Agustine Mc. Hag, Mary y Edna Monahan, Franklin Purrea, Ernesto Brin, Gustavo y Annes Jacobson, G. M. y N. Wilson, Alexandre Igary, Miguel Rhotinsky, Arturo Molina S., Miguel Rhotinsky, H. T. Purdy, Julio Navas, Daniel Vela, Enrique Ortiz R., Ismael Magaña, Miguel, María, Rosa, Laura, y Luis Pedro Arango Alfredo Eugene Wite Cox, Isaac Jovelín, Delia Muri de Barba e hijo, Antonio C. de Romero, Ada Aguilar, Margarita Tituly, Zoila Murillo, Manuela y Carmen González, Emilia Cabulle M., Ana María Alvarez, Oliva Librada Araya, José Luis Santiesteban, Eloy Sanchez, Daniel Romero, Leonardo Cortés, Augusto Montero D., Francisca Marzo, Juan Romero, Arturo Soto, Gustavo Barba, Antonio Domínguez, Luis Ciermo, Juan D. Garita, Elías Valerio, Arturo Raluy, Francisco Romero, José Barba, O. Jack Gómez F. F. Ruschard, Alfonso Carretero, Alicia White, Angela Millet Brenes.

Luis Vasques Q.

VINOS FRANCESES

procedentes de las afamadas propiedades de los señores

G. C. Louis Babin Frères

Firma establecida en Burdeos desde el año de 1860 y conocida en Costa Rica desde 1875 por una numerosísima y selecta clientela

NOTA.—La casa G. C. Louis Babin Freres es la única casa de vinos que se encuentra en condiciones de suministrar cotizaciones firmes y garantizar la llegada a Costa Rica de los vinos a los 60 días de la fecha de los pedidos.

Lectura para Diputados

El parlamentario necesita ser científico

Si se quiere conocer el nivel de un país no hay más que ver lo que es su Parlamento. «En una sesión de la Cámara Francesa —dice Gabriel D'Aunzio— se mueven más ideas que en una legislatura italiana.» No resulta, sin embargo, al menos según Maurras, la Cámara lo mejor que hay en París. Pero comparada con la de otros pueblos, aparece cual un modelo de patriotismo, de actividad, de aplicación al estudio y de equilibrio político. El mismo Mr. J. J. Johnson lo reconoce, colocándolo a la cabeza de su lista. No obstante, ¿cuántos son, entre sus 500 miembros, los que merecen legislar? El estadístico yanqui, consultando sus notas, nos contesta: «Nada más que 50». Y es porque en su gravedad de cultivador de teorías, de conferencista, no olvida que, en principio todo el poder, bueno y malo, que rige a los hombres, se halla depositado en los diputados y senadores.

Ellos son los que reemplazan al tirano antiguo. Ellos, con unas cuantas líneas, votadas en unas horas, pueden provocar tragedias, ruinas, hecatombes. Ellos son dueños omnímodos de la Hacienda Pública.

Así, pues, paréceme que en lo de la urgencia de que los candidatos estudien, estamos todos de acuerdo. Sólo que luego nos preguntamos:

—¿En cuál de nuestras Facultades van a cursar su carrera? ¿En la de Legislación y Jurisprudencia? ¿En la de Filosofía y Letras? ¿En la de Medicina? ¿En la de Ingeniería?

El norteamericano contesta:

—Nada. En ninguna de esas....

Y luego propone que en cada Nación se establezca un Instituto de Estudios Parlamentarios, del cual tendrán forzosamente que salir los ciudadanos que aspiren a ser parlamentarios. Lo que no nos dice es lo que en tal Escuela se ha de enseñar.

Yo recuerdo que cuando se trató, hace años, de la fundación de una Escuela

de Periodismo, un repórter me pidió mi opinión sobre la nueva aula.

Muy bien—contesté—, muy bien... Me parece excelente que se trate de enseñarnos lo que debemos saber... Pero usted, que es del oficio, se ha dado cuenta de lo que nos corresponde en la escala de los conocimientos humanos? Yo comparo el campo de nuestra actividad con el del diputado que tiene que saberlo todo, si quiere enterarse de todos los asuntos sobre los cuales vota. En París, los especialistas aseguran que para hacer un buen diplomático bastan los cursos de la Escuela de Ciencias Políticas y Sociales. Para un diputado, eso es algo, no todo.

En cuanto a la Facultad de Derecho, ya se sabe que apenas enseña a conocer leyes vigentes o leyes caídas en desuso, lo que no puede bastar a quienes tienen por especial tarea crear leyes nuevas. Pero, en fin, pongamos que sea útil y aun necesario que el candidato al doctorado parlamentario aprenda Derecho y Ciencias Políticas. Una vez graduado en una y otra cosa, aún le quedan otras asignaturas. Así, las ciencias, no están demás en quien ha de legislar sobre asuntos científicos? ¿Y la literatura? ¿Y las matemáticas? ¿Y las artes y los oficios? ¿Y la táctica militar? ¿Y las nociones navales? En realidad, mientras más medita uno en esto más se convence de que sólo un libro podría servir como texto en la misma Facultad. Ese libro es la Gran Enciclopedia....

Cierto.... hoy más que nunca, pienso así.... Hoy más que nunca creo que es indispensable una ilustración muy vasta para tomar parte en los trabajos de una Asamblea Legislativa.... Hoy más que nunca estoy seguro de que el parlamentarismo necesita ser científico.... pero ¡ay! no creo que haya en el mundo muchos candidatos dispuestos a aprender.

E. Gómez Carrillo

París, 1920.

De Río Segundo

Fiestas cívicas.

Llegada la paz nacional, cada pueblo va preparando sus festejos, pues ya no serán interrumpidos ora por política, ni por revoluciones u otros análogos motivos. Así, Río Segundo prepara sus fiestas cívicas para el 25 de julio del corriente año y quizá con mayor esplendor que anteriores ocasiones. Ya escasean los huevos, la leche, la manteca, debido a que se están almacenando para los rosquetes, tortas, pasteles, etc., etc.; y los cerdos rechonchos ya, no esperan más que el llegado día para ofrecer su exquisita carne a los visitantes, que serán a millares. La limpia de las calles, el enlizado de las casas, nos anuncian la proximidad de los festejos, y ya una comisión salió para Guanacaste a contratar los toros para la lidia en los cuatro bellos días de Santiago.

Carreras de cintas.

Un bello grupo de escogidas flores del jardín de este simpático pueblecito, se dedican a la tarea de bordar, con sabia mano, las cintas que se preparan para las carreras, y ya hemos podido pescar los nombres de esas bellas que son: Señoritas Sylvia Alvarez, María Laura y Rosita Soto, Casimira y María Isolina González, Talía, Adela y Corina González, Julita y María, Isolina Salas, Genarina Mora, Albertina Rodríguez, Natividad Salas, Luz Ma. Alfaro, Carmelina y Luzmilda Rodríguez, Angela González, Talía y Zoraida González y Ofelia Chacón.

¿Cuál galán no aspira a poseer una de esas cintas? ¿Quién se quedará sin presenciar tan linda fiesta?

Juegos deportivos

La comisión de deportes, integrada por jóvenes de nuestra sociedad, preparan matches de foot-ball, carreras de caballos, carreras de maratón, tiro al martillo, etc., etc.

Disfraces

Ya fueron contratados los disfraces para los cuatro días y será una sorpresa que jamás se ha visto en pueblo alguno.

Carroussel o caballitos

La delicia de los niños, el placer de las bellas y el contento de los visitantes, quedará satisfecho al observar los caballitos, que nos llevan por un círculo de idealidades, por un campo de atracciones sin fin.

El Sr. Presidente de la República

Debido al mucho aprecio que le tiene al señor Presidente Acosta, será invitado junto con su Gabinete, y es seguro que también compartirá con nosotros de las mil alegrías que ofrecerá Río Segundos en sus días de gala.

Juegos pirotécnicos y cinematógrafo

No faltarán en las noches de jolgorio las exhibiciones de buenas cintas cinematográficas, y variedad en juegos de pólvora.

Bailes

Se preparan bailes sociales en diferentes y honorables hogares, y para el pueblo habrá bailes públicos en general.

Final

Y para terminar invitamos a todos, todos advirtiéndoles que para todos habrá diversión.

Corresponsal

Lectura para los obreros

La renovación surgirá del pueblo trabajador

Al lanzar una mirada retrospectiva sobre la historia y contemplo el génesis de América descubro lo siguiente, escrito en cada una de sus páginas: Las naciones se renuevan desde su base, y nunca desde arriba. El genio que surge entre las filas de los desconocidos es el genio que renueva la juventud y energía del pueblo. Todo cuanto sé de la historia, cada partícula de experiencia y observación que ha contribuido a formar mis ideas ha venido a confirmarme la convicción de que la verdadera sabiduría y experiencia de la vida humana es un compuesto de la experiencia de los hombres ordinarios. La utilidad, la vitalidad, el fruto de la vida no vienen del tope; a la base, sino que como el natural desarrollo de un árbol grandioso, sale del suelo subiéndolo por el tronco a las ramas, al follaje hasta el fruto. La gran lucha de las masas anónimas que están en la base, en el principio de todo constituye la fuerza dinámica que levanta el nivel de la sociedad. Una nación es tan grande, como su rango.

Por esto la primera y principal necesidad de la nación es, actualmente, la de incluir en la cooperación del gobierno a todas esas grandes multitudes de desconocidos que van a producir nuestras futuras guías y renovar las futuras energías de América. Y al

confesar mi fe en el hombre con un bien sé lo que me digo. Aquel que nada contra la corriente conoce su fuerza, El que lucha en una contienda armada sabe cuanto sangre se ha derramado y sabe los golpes que se han dado. El obrero es el juez de lo pasado en América y no aquel que ya hizo el bien no aquel que ha emergido de la corriente; ni el que está en la expectativa, en un banco, sino el que lucha por su vida y por las vidas de aquellos que le son más caros que su propio ser....

....Las naciones detienen su respiración para contemplar el futuro de este joven país con su fuerza y su juventud, No podemos evitar el orgullo de nuestra fuerza Mas; qué es lo que nos ha hecho fuertes? El Trabajo millones de hombres, el Trabajo de los hombres que pasan desapercibidos, de esos hombres no conspicuos, que viven humildemente, al día. Es el gran ejército de los Trabajadores lo que constituye el orden de América. Una de las glorias de nuestra tierra en que nadie puede preleir de qué familia, de qué region, de qué raza van a venir los futuros conductores del pueblo. Los grandes hombres de nuestra tierra muy raramente han salido de las clases privilegiadas.

Woodrow Wilson.

Almacén y Tienda "LA POUPEE"

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzos, zarzas, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, céfiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544

Apartado No. 168

LA COMPETENCIA

SEQUEIRA & Cia.

Ofrece a sus clientes un completo surtido en Satines de Seda, Piel de Seda, Seda Cruda lisa y listada en color, Boales, Toallas de Seda, Seda China en color, Corbatas Finas y Gran Surtido de Géneros de Fantasía Acabados de Recibir.--Haga una visita para consultar precios y calidades.

LA VIOLETA

Tienda de Novedades y Ropa hecha de Zeledón Hnos.

Acaba de recibir un inmenso y variado surtido de sombreros de pita, ca simires ingleses (desde \$ 60.00 corte hasta \$ 110.00) y joyería alemana de fantasía, a mitad de precio. — Zarzas, lienzos, mantas y calzado para niños, más barato que en todas partes.

No se olvide: 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

PERFUMES

Rosamya

EN FRASQUITOS ECONOMICOS

DE VENTA EN TODOS LOS GRANDES ALMACENES AL POR MAYOR

La Colombiana

Es la Casa Más Surtida en Estilos y Colores

Apartado 699

San José

Teléfono 751

Calzado Americano

Realizamos a precio de costo, solamente por quince días

Almacén New England

Delcore, Aronne & Co.

No permita que las maderas de su casa se le pudran. Coja sus goteras pronto!

DURAN & MORA

acaban de recibir la famosa pasta King Groot que venden a 75 céntimos la caja y a \$ 7.00 la docena. Si no es eficaz, se devuelve el valor.

Almacén y Tienda LA LUZ

Cable Tovac. - Teléfono 344 - Apartado 658 - TIBIAS A. VARGAS C.

Recibió y venderá por mayor Manta Inesita, Manta Dril, Sombreros Pita, Lienzos, Géneros Yuti, Frazadas Lana Coloradas, Casimires Ingleses, Sacos Americanos y muchos artículos que sería difícil enumerar.

La Granja

Almacén de Abarrotes de E. Saborio & o

Se ha trasladado a su nuevo local en la Avenida Fernández Güell (antes Central), 75 varas al oeste del Mercado, y ha recibido un variadísimo surtido de mercaderías que ofrece siempre a los precios más bajos de plaza

NO COMPRE USTED SIN CONSULTAR NUESTROS PRECIOS

MURILLO

Contiguo a la Botica Oriental

Medias para señora, \$ 8.50; docena, para hombre, \$ 7.00; satin para forros, \$ 1.00 vara, manta a 55 céntimos vara; género fino de mantel, a \$ 4.25 vara; medias para señora, a 75 y 60 céntimos el par; batista de \$ 2.00 a \$ 1.25, género azul a \$ 1.50 de media seda a \$ 4.00; gro, lienzo, driles finos, medias de lana, género de mosquitero, lana en cortes, ropa interior, crespones de color, botones para pantalón, vividi, cobijas y gran variedad de artículos a precios de acuerdo con la baja del cambio.

VICTOR MURILLO

Dr. Rubén Castro

Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Pensylvania y ex-cirujano interno de la clínica de Bridgeport, Conn. U. S. A. Opero sin dolor por medio de la ANESTESIA CONDUCTIVA.

M Oficina: Contiguo al Dr. José María Soto; Teléfono No. 365

A los Importadores de Harina

Para los futuros pedidos de las acreditadas y famosas harinas ROYAL - DIADEMA ESTRELLA BLANCA y SUPREMA pueden dirigirse directamente a los señores Iq. heart Bros, Evanville, Ind., U. S. A., o a su Representante en esta, AARON ASCH, al lado del Palacio de Justicia.

Los Cigarillos CHIN CHIN

Son los mejores, los fuman

Don Ricardo en Cartago y Don Cleto en San José

En las principales Cantinas del País hay.—Pidan CHIN CHIN.

Unico Agente:

RICARDO CASTAING A.

San José

EN EL DEPARTAMENTO de confección encontrará ropa para señoras, señoritas y niños desde precios bajos hasta lo más fino que viene al país, en las últimas modas de París en AL SIGLO NUEVO.

“La Paz” Tienda de Juan Luis Mora

Local que ocupó Bejos Yamuni

Acaba de recibir Géneros para sábanas, seda cruda, seda para toallas y muchos otros artículos que ofrece a precios muy bajos. — Paraguas para señoras y caballeros.

Dr. Teodoro Picado Médico y Cirujano

Ha trasladado su despacho 100 varas al Norte de la Librería de Lines, nueva Casa de Salud del Doctor Rodríguez.
Consultas de 2 a 4 p. m.

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

A. 26—h. s. o.

ROGELIO MORA FERNÁNDEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

!No hay que alarmarse!

La Constancia

Avisa a su numerosa clientela que el gran surtido de mercaderías llegadas últimamente, las está vendiendo sumamente baratas, al alcance de todos los bolsillos, entre ellas Lienzos, Casimires, Mantas, Driles y otros muchos artículos.

Haga una visita

El Granero, de Rómulo Artavia

Gran surtido de sombreros de pita de primera clase. Sacos vacíos para sal y para granos. Existencia de Tabaco de Palmares de muy buena calidad.

Todo a precios más bajos de plaza.

Dr. ROBERTO QUESADA JIMENEZ

MEDICO CIRUJANO

Ex-Interno Mayor del Guy's Hospital, Londres, en los servicios de Cirugía Obstetricia y Enfermedades de las Mujeres; Ex-Cirujano residente de la Enfermería Real y del Hospital Militar de Sheffield, Inglaterra.

Ofrece sus servicios profesionales a sus amistades y al público en General.
CONSULTORIO: Calle Alfredo Volio (Central), 25 vs. al Norte del Carmen.
HORAS: De 10 a 11 a. m. y de 1.30 a 4 p. m.

La Geisha y La Feria

GIRALT HERMANOS

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos matrimonios

GRAN EXISTENCIA de balijas, mantas de viaje, capas impermeables para caballeros y señoras, baules, etc. AL SIGLO NUEVO.

Sucesos de la calle

Sufrió serios golpes el artesano Ma-laquias Segura. Trató de arreglar un desperfecto en la instalación eléctrica de su casa; pero con tan mala suerte, que apenas tocó los alambres fué derribado al suelo.

Se le condujo al hospital donde fué atendido debidamente, pero su estado es bastante delicado, pues al caer recibió un golpe en la cabeza que le ocasionó una herida profunda.

—Atropellado por un carretón lo fué el menor Leovigildo Morales, hijo de la señora Custodia Vargas. Recibió algunos golpes pero dichosamente no fueron de consideración. El carretonero fustigaba la mula para que ésta corriera y de aquí que no se pudiera evitar el accidente.

AL SIGLO NUEVO. Acaba de recibir: Pieles de seda, crespones y rasos en gran surtido y en colores; galones de seda y metal, flecos, cintillos, lentejuelas, y todo lo relacionado con ornamentación de Iglesias.

Memorandum oficial

Hacienda y Comercio.—Se aceptó la renuncia presentada por Luis Abraham, mecánico de las lanchas nacionales de Limón.

—Se nombró a don Tomás Fernández Barth para el puesto de chequeador de la Aduana de Limón y a don Félix Francisco Alvarez Mayorga para el puesto de guarda-presa de la Aduana de Puntarenas.

ALCERVATWURSORD, TRUMF, BAKIND POWDER, compuesto solamente de fosfato, es lo más sano y lo mejor. De venta en LA MARINA.

Notas breves

Los señores Adolfo de Lemos y Antonio Martínez García han constituido una sociedad mercantil colectiva, con un capital de ₡ 10,000 para la explotación de toda clase de negocios de carrocería.

—La Compañía Nacional de Petróleo celebrará una asamblea general el 12 del presente mes, en la cual se tratarán asuntos de vital importancia para dicha Compañía.

—El Colegio de Abogados confirió el título de Licenciado en Leyes a los señores Gonzalo y Arturo Moncada y Alfredo Saborio Montenegro.

—Los accionistas del Monte Nacional de Piedad celebrarán asamblea general el 8 del corriente para conocer de los informes de la administración y verificar la elección del nuevo Consejo de Gobierno.

—El Ministro de Gobernación y Policía ha enviado una circular a los Gobernadores, Jefes Políticos y Agentes Principales de Policía, para que tomen sus medidas y las hagan cumplir, a fin de evitar la destrucción de los bosques nacionales, como actualmente está sucediendo, debido al buen precio que ha alcanzado la leña y las maderas.

LA PRIMAVERA

MERCADO

Ha recibido sombreros de fieltro finos, de pita varias clases, lienzos, mantas, zarazas, ropa hecha de casimir y otros artículos a precios sumamente bajos.

JAIME VARGAS C.,
Propietario.

BOTICA NACIONAL

Paso de la Vaca

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL del salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL

IMP. FALCO & BORRASE

Doctor Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz, y Garganta
Horas de Oficina: De 10 a 11 y media: de 2 a 5 p. m.—Teléfono 1443

C. Martín & Cía.

Teléfono 349
Apartado 807

Ofrecemos a nuestra clientela: Queso Patagrás, Cerveza Alemana «Spaten» superior a todas de la misma procedencia—Papel Sulphit-Zaraza Negro, Azul y gran surtido de géneros.

Northern Railway Company

AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que el tren de pasajeros que diariamente, excepto los domingos, sale de Alajuela a la 1 p. m. y llega a esta capital a las 2 p. m., a partir del 14 de Junio en Curso, y hasta nuevo aviso, saldrá de Alajuela a las 12-45 p. m., pasará por Echeverría a las 12-58 p. m., por San Joaquín a la 1-5 p. m., por Heredia a la 1-20 p. m., por Santo Domingo a la 1-28 p. m. y llegará a San José a la 1-45 p. m.

Todos los demás trenes regulares correrán en la forma acostumbrada.

San José, Junio 11 de 1920.

M. M. MARSH,
Superintendente.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador

Elías Muñoz

RELOJERIA : PLATERIA : Frente al Hotel Europa

Manuel Madrigal Q. Frente al Palacio de Justicia

La Tienda que vende más barato
Casimires Ingleses, Corsets y variado surtido de mercaderías en general,
a los precios más bajos.

TIENDA DE NOVEDADES LA GITANA ESQUIVEL HERMANOS

APARTADO 505

TELEFONO 742

Recibió: Sombreros de Fielto Italianos, Paraguas, Faja Interior para Enaguas, Cuellos y Medias de Lana para señoras y caballeros.

“La Perla Antillana”

Tienda de Géneros, Calzado y Ropa hecha,
de Pedro Ramírez A.

BARATILLO PERMANENTE

25 varas al Norte de la Botica Oriental.—Apartado 301.—San José.

Importe sus Mercaderías

¿TRATA USTED DIRECTAMENTE CON LOS FABRICANTE? Conoce los diferentes sistemas de exportación de los Estados Unidos? No pierda tiempo. Estamos en condiciones de hacer pedidos de toda clase: Maquinaria, Productos alimenticios, Papel, Tejidos, Artículos de Mercadería, Materiales para toda clase de industrias, etc.

NO PODEMOS SER EXTENSOS EN ESTE ANUNCIO; es mucho lo que tenemos que demostrarle con nuestras oportunas informaciones en favor de sus intereses y por eso le invitamos a visitarnos. En cuanto a los interesados de fuera de la capital, les ayudamos a hacer entrega de sus mercaderías en esta ciudad. Ensáyenos. No importa la cantidad de su pedido. Para otros informes dirijase a la

Meridional Trading Company Inc., 280 Broadway, New York, U. S. A.
y a ABEL MENA G., en Costa Rica

Oficina en San José: (provisional) Contiguo al Balcón de Europa.

Apartado No. 106

Teléfono No. 434

Hotel Washington

El Mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios.

Cocina Francesa y Americana

Se habla Inglés - Francés - Alemán y Español

Teléfono número 173

Apartado número 479

Noticias Mundiales

Servicio Havas

Resumen y comentarios de los cablegramas recibidos ayer

Ayer llegaron los cablegramas para ser publicados en la edición de la tarde. Nos concretamos a resumirlos a continuación.

Los griegos siguen la serie de sus triunfos contra los turcos, apoderándose de Balikeser y poniendo al enemigo en plena derrota. Tropas griegas desembarcaron en Paderma, marchando hacia el Sur para unirse a las vanguardias del resto del ejército que se encuentra a setenta y cinco kilómetros al Norte de Omerkris.

El cuatro de julio ha sido celebrado en París con gran solemnidad. Además del programa tradicional de esta fecha, hubo un desfile de veinte mil huérfanos de la guerra que son socorridos por corporaciones de beneficencia americanas.

La conferencia de Bruselas, en donde se preparaban los elementos de discusión para la próxima Conferencia de Spa, ha clausurado definitivamente sus sesiones. Después de recibir los informes del Mariscal Foch y del Almirante inglés sobre las ineficacias, por parte de Alemania, de las cláusulas militares navales y aeronáuticas del tratado de Paz. De idieron prorratear del modo siguiente la indemnización debida por Alemania.

El porcentaje atribuido a Francia es de 52; Inglaterra 22; Italia 9 1/2; Bélgica 8; Serbia 5; y el resto para dividir entre otros pequeños Estados.

Se discutieron los procedimientos que convendría emplear en la reunión de Spa, para mantener la unidad diplomática entre los aliados.

Inglaterra está haciendo gestiones acerca de Francia con el fin de confiar a un solo general inglés el mando de todas las fuerzas aliadas en la región de Constantinopla y de los Dardanelos. El gobierno francés subordinará su aceptación a ciertas condiciones.

Por esta última noticia se ve que la ambición inglesa se está despertando a tal punto de no vacilar en pretender quitar el mando de los aliados, en la región de Dardanelos, a los generales franceses, cuando el mundo entero tiene todavía presente el recuerdo del fracaso que sufrió la primera expedición de los Dardanelos cuando los gloriosos generales Gouraud y Damade estaban bajo las órdenes del general inglés Hamilton.

Dinamarca recupera los territorios perdidos en 1866

París, 5. — La ceremonia del traspaso a Dinamarca del territorio Sleswig, atribuido a esta potencia por el tratado de paz, se verificó en el Ministerio de Relaciones de Francia bajo la presidencia de Cambon y asistencia de los embajadores de Inglaterra, Italia, Japón y los Ministros de Dinamarca. —Havas.

Se inaugura la gran Conferencia de Spa

París, 5. — Hoy se abrió la conferencia en Spa bajo la Presidencia de Delacroix, Primer Ministro Belga. Se discutió la orden del día relativa a la aplicación de las cláusulas militares navales y aeronáuticas, la cuestión de reparaciones, la entrega del carbón, y las sanciones. El Canciller alemán expresó, en nombre de Alemania, su voluntad de participar lealmente en las medidas que se deberán tomar para la aplicación del Tratado y anunció la próxima llegada a la Conferencia del Ministro de Guerra de Alemania, a quien estaban esperando para princi-

piar la discusión sobre la ejecución de las cláusulas militares navales y aeronáuticas. Se decidió también que el Ministro de Justicia de Alemania participe en la sesión especial que se verificará el jueves de esta semana para la ejecución de la cláusula del tratado de paz concerniente a las sanciones.

Spa, 5. — El Canciller alemán, contestando a las preguntas de los aliados sobre el estado actual del desarme alemán, declaró no conocer los detalles de esta cuestión y no poder decir nada debido a que los expertos militares alemanes no habían todavía llegado a Spa. La delegación alemana en Spa ostentó mucha dignidad, pero se expresa extrañeza de la actitud del Canciller que parece evadir la cuestión del desarme.

El canciller declaró a un enviado de la Agencia Havas que los alemanes llegaron a Spa con intención de ejecutar el tratado en el límite de la capacidad alemana, lo que depende de orden interno y de las condiciones económicas que hay que llenar para hacer frente a las obligaciones financieras resultantes del tratado. Agregó que Alemania está resuelta participar en la reconstrucción del mundo en las posibilidades permitidas por el Tratado de Versalles pero que no podía prometer que se ejecutarían las cláusulas consideradas de ejecución imposible. Terminó expresando extrañeza de que después de la última nota aliada, la conferencia había puesto en discusión en primer lugar la cuestión militar en ausencia del Ministro de Guerra alemán. —Havas.

TUTILES. Freisa, Nebiolo, Grignolino, Gatinara, Barbaresco, Barolo, Mescato Pasito. En LA MARINA, Valen muy poquito.

Notas Rápidas

Fué despachada a Honduras, dirigida al Ministro de Instrucción Pública, la documentación autenticada por el de Relaciones de esta República y el Cónsul General de aquella, en que se solicita una beca para el joven Profesor hondureño don Pablo Zelaya Sierra para que sea enviado a Madrid a perfeccionarse en la pintura y el dibujo. Ojalá que aquel Gobierno, que está inspirado en los mejores propósitos de bienestar y progreso para la juventud, atienda y resuelva de conformidad el memorial que se le envió.

—El Turno que se verificó en la villa de Santa Ana resultó una alegre fiesta por la mucha concurrencia que de esta capital asistió. Lo recaudado se invertirá en la construcción del templo.

—El sábado próximo se hará despacho general de correspondencia para Europa, los Estados Unidos, México, las Antillas y Sur América, vía Colón, por el vapor «Pastores».

PARA SPORT mens, llegaron bolas «United», neumáticos para bolas, bolas pequeñas, tacos, cordones calzados, infladores etc. AL SIGLO NUEVO.

Accidentes en el trabajo

Fue conducido al Hospital el albáñil Ricardo Miranda por haber sufrido algunas contusiones a consecuencia de una caída.

Se ocupaba en construir una pared de ladrillo y al tratar de subir al andamio con una carga resbaló, cayendo de espalda.

Se produjo una herida en la cabeza y otra en un brazo. Fue auxiliado por dos compañeros suyos y estos le llevaron al Hospital.

Parece que sus compañeros le habían advertido el peligro que ofrecía el andamio mal construido, pues ya uno de ellos había estado a punto de caer, pero Miranda hizo poco caso de ello, y momentos después se produjo el accidente.

En todas partes se cuecen habas

Los padres de la Patria en Guatemala

piden más de cinco millones de pesos!

Guatemala, Junio. — Algunos diputados presentaron a la consideración de la Asamblea el proyecto de abonarse un sueldo de doscientos dólares mensuales, más diez dólares por cada sesión. Esto ha provocado discusiones condenándose el antipatriotismo de los exponentes. Entre otros diarios, «Excelsior» dice: «Después de tal moción no hay nada que ver en materia de mercantilismo nacional; y debieran los distritos electorales pedir la inmediata renuncia de los padrastreros que los representan. Para ilustrar el criterio público de la estafa que los Diputados pretenden hacer al país, sirvanse leer los siguientes cálculos: 69 diputados a 200 dólares mensuales da 165,600 mensuales. Treinta dietas de los señores diputados a 10 dólares cada uno, dan 41,400 pesos oro. Suma: 207,000 dólares. Esto reducido a moneda del país al cambio de 21 por uno, da la enorme cantidad de 5.175,000 pesos nacionales.»

Corresponsal.

Comenzó a ser arrastrado el puente de la Barranca

Continúa incensantemente el tiempo lluvioso en la vía al Pacífico. Los ríos se encuentran crecidos y con peligro de desbordarse.

Según se nos informa de la Barranca, el caudal de aguas ha aumentado de una manera asombrosa y la corriente se llevó una parte del puente.

Debido a eso, los pasajeros que van o vienen de Puntarenas, tienen que hacer trasbordo, lo que no resulta muy cómodo por cierto; pero no hay más remedio que hacerlo.

Si el mal tiempo continúa, lo más probable es que el puente sea arrastrado completamente.

El mismo problema de todos los años!



Piza e Hijos

Por los Juzgados y Alcaldías

El Juez de lo Criminal Administrativo instruye sumaria contra Jorge Avila Araya, vecino de Alajuela por el delito de adulteración de licor en perjuicio del Fisco.

—Se instruye sumaria contra Antonio Jurado Delgado por haber cometido el delito de estafa en perjuicio de Domingo Benavides Hernández.

—Contra Juan Araya Monge y otros se sigue sumaria por el delito de allanamiento en perjuicio de Francisca Chinchilla.

Un hombre perece ahogado

En el río grande de Térraba pereció ahogado Dolores N. Mejías, de origen nicaragüense.

Según parece, Mejías se encontraba ebrio, y así dispuso navegar en un bote angosto y pequeño.

De un mometo a otro éste se volcó y Mejías se fué al fondo, saliendo a flote momentos después, para volverse a hundir nuevamente. Se le prestó auxilio, pero ya era tarde, pues cuando fué sacado del agua ya era cadáver.

Mejías llevaba dos cerdos en el bote y probablemente éstos motivaron el accidente. No se pudieron salvar tampoco.

Notas de duelo

A las cuatro de la tarde de ayer dejó de existir en esta capital, el apreciable anciano don Ceferino Vincenzi.

Desde hacía unos días sufría cruel dolencia, siendo nulos para salvarlo todos los cuidados de la ciencia médica.

Los funerales y entierro se efectuaron hoy a las diez de la mañana, en medio de gran concurrencia. Muchos miembros de la colonia italiana acompañaron el cuerpo hasta el cementerio.

Al consignar tan triste noticia enviamos nuestro sentido pésame a la familia doliente y en particular a nuestro amigo el escritor don Moisés Vincenzi.

En Tilarán dejó de existir, después de varios días de penosa dolencia, el apreciable vecino don Faustino Murillo Rodríguez.

Su entierro verificóse en medio de gran concurrencia, pues el extinto era muy querido de todo el pueblo.

Formulamos nuestros votos de condolencia para la familia doliente.

Tome nota la Secretaría de Hacienda

De Puntarenas nos comunican que continúa la exportación de azúcar en grandes cantidades. No hay barco que no se lleve su partida de ese artículo, partidas que se consignan en los partes marítimos que nos llegan a diario.

El Ministro de Hacienda prohibió la exportación de azúcar y dulce; pero como se ve, estos artículos se están exportando con toda regularidad, como si no existiese tal prohibición.

Entonces, si no se cumple con la disposición emanada del Ministerio de Hacienda, no vemos el motivo por qué se dictó.

Sobre el particular llamamos la atención de la Secretaría de Hacienda, a fin de que si eso se está haciendo por cuanto que el acuerdo no se cumple, tome sus medidas para que se evite tal abuso.

ALCERVATWURSOR, TRUMF, BAKIND POWDER, compuesto solamente de fosfato, es lo más sano y lo mejor. De venta en LA MARINA.

Enrique A. Calvo Cirujano Dentista

Teléfono 312

Apartado 255

Abrirá su nuevo Gabinete Dental Electrico el 1.º de julio, en la casa contigua al Teatro Variedades

Lab-res de la Municipalidad de Escasú

Nuestro corresponsal en aquel lugar nos envía los siguientes apuntes municipales:

A indicación del señor síndico de San Rafael, se acuerda: excitar al señor apoderado municipal Lic. D. Oscar Herrera para que active el asunto de expropiación de terrenos municipales poseídos indebidamente por Miguel Arias León en el «Guachipilín» de este cantón, y habiéndose extraviado el plano de ese común y teniéndose noticia que el señor Tomás Mora sabe donde está, que el señor Jefe Político lo llame con el fin de obtenerlo.

—Siendo necesidad imperiosa la radicación de un médico en esta ciudad, se acuerda: solicitar del Supremo Gobierno el nombramiento de un facultativo que podrá atender este cantón y Alajuelita.

—Los cementerios se encuentran muy emmontados, se acuerda: Autorizar al señor Jefe Político para que saque a licitación ese trabajo.

—Se dió lectura a una comunicación del señor Secretario del «Centro Unión» en la cual hace saber que la Directiva de ese centro ha nombrado miembros honorarios a los miembros de este ayuntamiento, se acuerda: darles las gracias por la distinción que se acepta haciendo votos por la prosperidad de esa simpática asociación.

—A moción del señor Jefe Político y considerando de interés público todo lo concerniente a la higiene, sobre lo ahora que estamos amenazados de varias pestes, se acuerda: destinar seis colones mensuales como sobresueldo a un empleado encargado de dictar las medidas tendientes al mejoramiento de la higiene en general.

Hoy salió para México don Angel J. Lagarda

El distinguido caballero y muy estimado amigo don Angel J. Lagarda, Jefe de la Delegación Comercial mexicana, salió esta mañana en el tren ordinario a Puerto Limón, en donde se embarcará para México, vía Nueva Orleans.

El señor Lagarda es candidato a Senador por el Estado de Chihuahua, siendo su triunfo casi seguro en virtud de la grande popularidad que tiene en ese Estado.

Entre los numerosos caballeros que estuvieron a despedirle en la estación, pudimos anotar los siguientes:

El Excelentísimo señor Ministro de México, don José Almaraz; el Excelentísimo señor Ministro de Guatemala, don Faustino Padilla, y su secretario don Flavio Herrera; el Lic. don Luis Cruz Meza; don Eduardo Castro Saborio; el muy culto doctor Laffosse, y otras muchas personas.

«La Prensa» desea un viaje próspero y feliz al señor Lagarda, quien deja en Costa Rica muy gratos recuerdos.

Heredia al día

Hemos tenido noticia de que el activo señor Agente de Policía de San Francisco, D. Lisímaco Quesada, personalmente les ha ordenado a los dueños de taquillas, que él tratará por todos los medios posibles de evitar la venta de licor los días feriados, y al efecto les mostró la terminante circular del señor Ministro González Rucavado.

Ojalá las demás autoridades emprendan activa campaña como este cumplido Agente de Policía, que con eso gana mucho aquel vecindario en lo moral.

—El próximo lunes contraerá matrimonio el joven D. Francisco Araya, con la señorita Herminia Chaçón.

Corresponsal

Lea LA PRENSA de mañana

Teatro Variedades

Martes 6 de Julio de 1920, a las 8-30 p. m.

Principia la Serie

El Cadáver Acusador

Luneta ó butaca: 50 céntimos

PRONTO. — La Pasión de Cristo — PRONTO

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNA

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

MAQUINA DE ESCRIBIR

Deseo comprar una, aunque sea de segunda mano pero que esté en buen estado. Dirigir propuestas a F. B. Apartado P. --- J. 30. 6 v.

CAJA REGISTRADORA,

totalizadora, y una URNA propia para cigarrillos finos, compra la acreditada Cantina, Pastelería y Refresquería «LA FLORALIA», esquina diagonal al Teatro América. Arturo Barrantes M. --- San José. --- J. 2. 4 v.

OPORTUNIDAD

para los productores de azúcar. Vendo un magnífico trapiche de doble engranaje, marca «Gordon», con su equipo completo para instalarlo: máquina de vapor, pailas; moldes, etc. Informes en «La Cooperativa», 100 varas al Norte del Mercado. Alberto Navarro. --- J. 3. h. 8. o;

POR ₡ 1-00 vara cuadrada obtendrá Ud. un lote sembrado de café nuevo y en esta ciudad, a 300 varas de la Bomba del Paso de la Vaca. --- Tobias A. Vargas C., Tienda «La Luz». --- a-9JL.

PERDIDA Se gratificará bien a la persona que presente a estas oficinas, una bolsa de oro en redacilla, perdida en la Calle del Comercio. J. 30. 4 v.

VENDO mi negocio de pulpería y tienda en Tres Ríos, por no poder atenderlo personalmente. Para pormenores dirigirse a estas oficinas o a su propietario. --- Rogelio Malavasi B. J. 2. 10 v.

SE ALQUILAN los altos de una casa, punto céntrico, bueno para matrimonio, punto muy céntrico. En estas oficinas se informará. J. 29. 4 v.

Tienda de Modas

“PARIS”

Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

El fatal drama ocurrido en Naranjo

El terrible drama, en que la fatalidad jugó su papel, ocurrió el sábado 3 a las once de la noche. Pasó de esta manera: encontrábase frente a su casa don Pedro Vargas Barrientos, en compañía de su buen amigo don Ramón Salas Chacón, llegó un individuo con un revólver para que se lo guardara el señor Salas, éste se niega, diciendo que no le gusta esa clase de armas; pero el señor Vargas, notando que el individuo venía algo achispado y previniendo alguna desgracia le hace de señas a su amigo que lo recoja. El señor Salas quiebra el revólver para descargarlo, gira un poco el cuerpo, se oye un disparo, y una bala ha entrado por la boca de su protegido amigo, quien cae exánime.

Los protagonistas de este drama son ambas personas muy buenas, de cabal honradez, que cultivaban estrecha amistad, lo que ha hecho más sensible este doloroso suceso. Reciban doña Teresa v. de Vargas e hijos, y el preceptor de escuelas don Delfín Vargas, hermano del extinto, nuestro sincero pesar.

Corresponsal.

CONSERVAS LENZBURG. Llegó de Suiza un gran surtido, que vende baratísimo LA MARINA.

Apuntes de Interés

Algo acerca del intempestivo traslado de oficinas

Es verdad que se desea trasladar las oficinas de la Tributación Directa a otro local?

Si es así, el respectivo Ministro debería traer a la vista la cuenta de gastos en los trabajos de instalación en el local que hoy tiene y, que indudablemente importa el doble del traslado si no está construido especialmente para la seguridad de los documentos en los cuales descansan sus diferentes contabilidades.

No tenemos noticia tampoco dónde será el nuevo local, pero si no reúne las condiciones que éstas oficinas necesitan y las que debe brindar al público, no se comprende la insistencia de iniciar nuevos trabajos, nuevos gastos, ya en edificios viejos del Gobierno o en casas particulares que tomen por arriendo, pues sumados todos esos gastos hasta el día de hoy, darían la suma suficiente con la cual tendríamos un amplio Palacio de Gobierno.

En pequeños detalles como este, dónde debe estar atento el ojo del economista, se puede juzgar que continúa nuestro desastre económico o se dan muestras ya de un mejor manejo del Erario Nacional.

Deseáramos conocer la opinión del señor Ministro de Hacienda, así como la del señor Administrador General Técnico de aquel Departamento.

Limon Publishing & Commission Company

Ventas : Cobros : Representaciones : Agencias y Comisiones en General

PERIODICOS
LIBROS
REVISTAS
PUBLICACIONES
DE
TODA CLASE

CIRCULAR

Julio de 1920.

Publicistas, P. oductores y Comerciantes

La Limón Publishing & Co. garantiza el valor de los artículos para cuya venta se le comisione y el de las publicaciones cuya Agencia se le encomiende, siendo la única Compañía acondicionada para atender debidamente a la Agencia de publicaciones y la que mejores servicios puede prestar en el ramo de ventas por comisión.

LA PRENSA
DIARIO DE C. RICA
REP. STORIO AM.
RENOVACION
ATHENA CONVIVIO
PICTORIAL REV.
LA SEMANA

OFICINA: la de los Sres.
Rodríguez y Burges,
contigua a La Palma.

VICTOR MANUEL SALAZAR

APARTADO No. 522 = LIMON, Costa Rica

PAPELES Y UTILES
DE ESCRITORIO
SELLOS DE CORREO

TRABAJOS DE IMPRENTA
LITOGRAFIA
ENCUADERNACION
SELLOS DE CAUCHO

PANADERIA
PROVISIONES
ARTICULOS
DE

PRA. NECESIDAD
TABACOS

ESTABLECIMIENTO
LA TAHONA
al Norte del Mercado

A LOS EXTRANJEROS

ya las personas de buen gusto y de capital. —Tengo recomendación de vender muebles y artículos de lujo como espejos, floreros, tapicerías del gusto más exquisito, etc., etc. Creo útil advertir que el artículo de menos precio está valorado en ₡ 150.

M. V. BLANCO, Corredor Jurado.

San José, 6 de Julio de 1920. --- 4 v.

LA REPÚBLICA DE LOS SOVIETS

es el libro de más palpitante interés en estos álgidos momentos de evolución social. —Editado por las Ediciones Renovación, que reúnen siempre, a la par de la ilustración mental, la economía, se vende en las librerías de San José, a

UN COLON

el ejemplar. Pedidos a FALCÓ & BORRASÉ. —Pago anticipado. —Ya sea usted obrero, industrial, agricultor, comerciante o capitalista, cómprelo, y con su lectura comprenderá las razones por qué se ha implantado en Rusia

LA REPÚBLICA DE LOS SOVIETS

Ecos de la sesión del Congreso de ayer

Desde temprano del día y como medida preventiva, se veían piquetes de policía rondando por el Palacio Nacional.

Se decía de una contramanifestación; de actos hostiles y de muchas otras cosas, pero todo eran decires. Cada individuo que entraba al Palacio era registrado por la policía.

El público esperaba que la Cámara conociera del veto, pero ni en broma se hizo mención de él.

Abierta la sesión, se leyó un proyecto del Ejecutivo para la creación de un departamento nacional de anquilosomiasis.

—La señora madre de Gregorio Vega solicitó pensión.

—Guerrero presentó un proyecto para fundar una sociedad de socorros mutuos.

—Ortiz presentó otro para auxiliar a la Junta de Educación de Oreamuno.

—Mayorga Rivas protestó contra la actitud de la policía, que se dedicaba a registrar a las personas que entraban al Palacio.

—Nuevamente se discutió el asunto petrolero, pero nada quedó resuelto.

Bonos de la Deuda

de Conversión

Tengo encargo de comprar hasta ₡ 100.000 de estos valores del Estado.

Fernando Borges.

Almacén de música PAEZ Y CO.

Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Step, Fox Trot, etc.

Mis Donativos en Metálico

(Viene de la primera pág.)

otros, en nada puede contribuir a que, cuando salgan de las cárceles y el presidio, puedan llegar a ser elementos sociales normales. Calsamiglia había sido y era jefe de la Penitenciaría, y siendo como era inteligente y hombre culto, podía perfectamente observar en Europa el régimen de presos y aportar materiales para una nueva organización del trabajo de los reos. Esa es la explicación del contrato que se hizo con Calsamiglia. Le di menos de lo que cualquier Gobierno gasta en fiesta, diplomáticas o bailes del Teatro Nacional, sin que nadie lance escandalizado recriminaciones de derroche de eventuales. Con lo que se dió a Calsamiglia no pagué servicios que a mí me hubiera hecho, o me fuera a hacer. Traté principalmente de estorbar un pronunciamiento, no contra mí, sino contra las instituciones de la República. Entonces, como ahora, creo que las revoluciones, aun las más justificadas, rarisima vez mejoran las condiciones políticas. De todos los flagelos que pueden caer sobre nuestras repúblicas, y la desventurada historia de todos estos países plenamente lo comprueba, ninguno peor que las revoluciones y sobre todo el de los cuartelazos. La violencia engendra sentimientos perturbadores del carácter de un pueblo que no se extia era lustros y que, a veces, incapacitan indefinidamente para la vida ordenada y libre; y eso que está a la vista de tocos, estaba muy visible ante la mía cuando me esforzaba por dete-

ner el alud del pronunciamiento que se venía encima. No faltará optimista—la ralea del Doctor Pangloss de Voltaire sigue muy propagada en el mundo,— que me diga: «y usted, por qué no cambió de militares?»

Pero y en aquellos momentos ¿con quiénes los podía reponer, que no estuvieran dominados por la pasión partidaria? Ea la mitad del vado, en medio del torrente, no es la oportunidad de cambiar de caballo. Eso decía Lincoln; y eso tenía que decirme yo. Si la suma que di a Calsamiglia sirvió para sustraerlo a la tentación de un golpe de cuartel, —y yo creo que sí sirvió,—su inversión estuvo plenamente justificada. Legalmente, el gasto entra en mi facultad de disponer de eventuales; y moralmente, fué aquel un gasto para bien de la tranquilidad pública y la continuidad del gobierno legal y civil. Ahora, si el diputado acusador creé que al dar a Calsamiglia lo que ordené darle, pagué servicios a mi persona, o intenté mantenerme en el poder, o imponer sucesor, o adelantar mis intereses particulares, promueva acusación contra mí, ante el Congreso. Le prometo que fuera de estas palabras, ninguna otra diré en mi abono; y si el Congreso le diera la razón, en seguida buscaré cómo devolver los colones que recibió el Coronel Calsamiglia. Salí de la presidencia pobre, pero no me habrán de faltar medios para no morir de deudor insolvente del Estado.

RICARDO JIMÉNEZ

Apartado 515 **Tienda** Teléfono 169

de Jaime Carranza

HAN LLEGADO

Lámparas de Mesa y de colgar (últimos modelos) - Artículos Platedos y Niquelados - Jugos de Loza, de Té, de Café y de Mesa. Un Surtido grande de Objetos propios para Regalos de Boda.

Aviso Importante

A los interesados en el viaje a Panamá, que estaban de acuerdo con el propósito de irse a trabajar a una Sección de Construcciones de la Compañía Canalera, me permite comunicarles que por no estar hechos todavía los arreglos a satisfacción de los interesados, se aplaza el viaje hasta nuevo aviso que dará don José A. Andúcoli, de Panamá.

Julio, 3 de Julio de 1920

LUIS VASQUEZ Q.

Almacén de Provisiones La Cooperativa

100 vrs. al Norte del Mercado

Constante surtido de artículos de primera necesidad a Precios Bajos. — Compramos y Vendemos: Arroz, Café Beneficiado, Mantequilla, Sal, etc.

S. GARCANZO & Co.

LA INDIA

Recomienda para Familias el mejor ARROZ que se produce en el País.

CAFÉ Tostado y Molido, tiene para venta siempre completamente FRESCO

TOMAS FERNANDEZ Y HERMANO

Dr. Edgar Montealegre

MEDICO Y CIRUJANO

Ha abierto su oficina en la Casa de Salud del Dr. don Mariano Rodríguez, 100 varas al Norte de la Librería Lines,

Horas de despacho: 2 a 4 p. m. — Teléfono 147.